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Fernanda Lopes

A população em situa-
ção de rua, na maioria dos 
casos, enfrentou o desem-
prego, o abandono familiar 
ou a dependência quími-
ca. No Brasil, o número de 
pessoas nessa situação 
cresceu cerca de 16% so-
mente entre os meses de 
dezembro de 2021 e maio 
deste ano.

Os dados são do Obser-
vatório Brasileiro de Políti-
cas Públicas com a Popu-
lação em Situação de Rua, 
plataforma do Programa 
Transdisciplinar Polos de 
Cidadania da Universida-
de Federal de Minas Ge-
rais (POLOS-UFMG). Em 
dezembro de 2021, segun-
do cadastros no CadÚnico, 
eram 158.191 pessoas vi-
vendo nas ruas do Brasil. 
Em maio deste ano, o nú-
mero saltou para 184.638.

Estar em condição de rua 
coloca a pessoa em vulne-
rabilidade social. E é com o 
papel de diminuir os impac-
tos dessa situação que pro-
jetos sociais buscam conce-
ber melhores condições de 
vida a essas pessoas.

Com o objetivo de doar 
alimento, amor e dar as-
sistência à população em 
situação de rua de Ma-
naus, o grupo de ações so-
ciais sem fins lucrativos 
“Mudadores de Rua” atua 
desde 2015, ajudando pes-
soas em situação de rua, 
comunidades e institui-
ções carentes com ações 
de entrega de alimentos, 
roupas e higiene.

O grupo, que não possui 
vínculo com igrejas, polí-
ticos ou empresas, é for-
mado por pessoas que se-
guem um único chamado: 

Grupo distribui alimentos e 
amor a moradores de ruas 
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O grupo é formado por pessoas que seguem um único chamado: ajudar pessoas em vulnerabilidade

grupo aumentou.
“Eu nem digo dificuldade, 

foi mais se preservar mes-
mo. Foi durante o ponto 
alto da pandemia que não 
podíamos expor os volun-
tários. Então eu e alguns 
continuamos indo para 
as ruas, o projeto sempre 
muito ativo. É muito ruim 
ver alguém com fome, 
sem teto, sem esperança, 
mas, com certeza, o ponto 
alto da pandemia foi um 
dos piores. Vi gente mor-
rer sem oxigênio, gente 
desesperada sem comi-
da e como a demanda era 
muito alta não consegui-
mos ajudar a todos. Mar-
cou bastante”, afirmou.

Os alimentos arrecada-
dos são inteiramente doa-
dos pelos próprios volun-
tários, amigos e familiares. 
Quem tiver interesse em 
integrar o grupo social e 
contribuir, basta entrar 
em contato com o projeto 
por meio das redes sociais: 
@mudadoresderua.

ajudar outras pessoas.

Iniciativa entre amigos
Fundado pelos amigos 

Magno Corrêa e Mariana 
Mendes, a iniciativa sur-
giu a partir de uma ação 
de entrega de cachorros-
-quentes pela cidade de 
Manaus. De entrega em 
entrega, as ações começa-
ram a reunir mais pessoas 
e o grupo cresceu.

“Eu e uma grande ami-
ga, Mariana Mendes, deci-
dimos fazer uma ação de 
entrega de cachorro-quen-
te (uns 60, se não me falha 
a memória), e na primeira 
ação já tínhamos o nome, 
que surge a partir de uma 
ambiguidade: pode ser 
“mudadores” de mudar a 
vida de alguém e por sem-
pre mudarmos de lugar”, 
destacou o diretor Magno.

O grupo, que começou 
com duas pessoas, hoje 
conta com 800 voluntários 
que se reúnem uma vez por 
mês e chegam a distribuir 
entre 800 e 1000 alimentos 
por ação. Em datas come-
morativas, como o Dia das 
Crianças, o “Mudadores de 
Rua” já conseguiu benefi-
ciar cerca de 5 mil pessoas 
em apenas um mês.

“Fazemos as ações uma 
vez no mês. Entregamos 
cachorro-quente, sopa, 
macarronada, brinquedos, 
roupas ou panetone. Te-
mos um cronograma anu-
al e a escolha de qual ação 
será realizada depende de 
qual o mês e se ele tiver 
alguma data comemorati-
va, como em outubro que 
é comemorado o Dia das 
Crianças, ou em dezembro, 
mês do Natal”, pontuou.

Devido à grande quanti-
dade, os voluntários são di-

vididos em subgrupos que 
circulam por todas as zo-
nas da capital amazonense.

“Cada grupo vai para 
uma localidade, são seis 
subgrupos por ação. Já 
até perdi a conta de locais, 
mas eles variam bastante 
e são espalhados por todas 
as áreas de Manaus, prin-
cipalmente no Centro, mas 
não focado apenas lá. Re-
almente levamos a sério 
a ambiguidade do nome 
‘mudadores’, sempre esta-
mos por aí sem um lugar 
fixo, mas sempre ajudan-
do o próximo.”

Sentimento de ajuda
Para o diretor do projeto, 

a melhor parte de traba-
lhar prestando esses ser-
viços é ver a gratificação 
nos solhos de cada uma 
das pessoas que são bene-
ficiadas com as ações dos 
“Mudadores de Rua”. Mag-
no conta ainda que o gru-
po sempre é bem recebido 
pela população e ressalta 

que não há recompensa 
maior que mudar a vida de 
quem precisa.

“Elas sempre são mui-
to gratas. É uma troca de 
energia e amor. Você dis-
ponibilizar seu tempo e 
cuidado com alguém que 
você nunca viu e elas sor-
rirem, te abraçarem, cho-
rarem de emoção, já vale 
a pena toda a correria que 
é realizar uma ação so-
cial”, disse.

Durante a pandemia 
não foi diferente. Mesmo 
com as dificuldades em 
decorrência da Covid-19, 
o grupo social foi para 
as ruas no momento em 
que consideram como de 
unir esforços e se solida-
rizar para dar assistên-
cia a quem mais precisa. 
Os obstáculos no acesso 
à alimentação, higiene e 
direitos são apenas algu-
mas dificuldades que a 
população em situação de 
rua enfrenta diariamente. 
Durante a pandemia, esse 
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Após quatro dias de 
festa, arte, cultura, gas-
tronomia e boa música 
o #SouManaus Passo a 
Paço 2022, encerrou o 
quarto e último dia de 
evento nesta terça-feira 
(6) consolidando um pú-
blico rotativo superior a 
380 mil pessoas que cir-
cularam no centro histó-
rico de Manaus para cur-
tir o evento.

A consolidação de pú-
blico foi confirmada pela 
Prefeitura de Manaus, 
por meio Centro de Coo-
peração da Cidade (CCC), 
na quarta-feira (7).

Em 2015, ocorreram as 
duas primeiras edições 
do Passo a Paço, com 
público estimado em 63 
mil pessoas; em 2016 a 
terceira edição do even-
to levou 64 mil pessoas 
ao Paço; no ano seguin-
te foram 50 mil pessoas; 
em 2018, mais de 93 mil 
pessoas estiveram no 
festival. Na sexta edição 
do Passo a Paço, em 2019, 
o evento concentrou 201 
mil pessoas ao longo  
da programação. 

“Pensamos grande e 
conseguimos alcançar o 
objetivo do #SouManaus. 
A partir do próximo ano 
temos um novo desafio: 
sermos maiores do que 
fomos este ano. E va-
mos conseguir. Em 2023 
já teremos a mudan-
ça definitiva do festival 
que deixa de ser Passo a 
Paço e transforma-se em 
#SouManaus, uma mar-
ca para colocar Manaus 
no mercado internacio-
nal de grandes even-
tos”, comenta o prefeito  
David Almeida.

Após dois anos sem ser 
executado por conta da 
pandemia da Covid-19 e 
agora consolidado como 

#SouManaus, o Passo 
a Paço colocou mais de 
380 mil pessoas para 
curtir quatro dias de fes-
ta no centro histórico  
de Manaus.

Toda a estrutura de tec-
nologia do CCC em parce-
ria com o operacional da 
Guarda Municipal da Se-
cretaria Municipal de Se-
gurança Pública e Defesa 
Social (Semseg), e segu-
rança privada, garantiu a 
apuração do público.

“Colocamos 30 câmeras 
no perímetro do evento e 
sensores de movimento 
nas entradas principais 
do #SouManaus e isso 
nos garantiu a possibi-
lidade de acompanhar, 
por meio de softwares de 
monitoramento, a conta-
gem de público rotativo 
estimada ao longo dos 
dias do evento. A única 
exceção está no terceiro 
dia que tivemos o equipa-
mento danificado. Porém, 
nossa estimativa, com 
apoio da segurança pri-
vada do Porto de Manaus, 
é de que mais de 380 mil 
pessoas circularam pelo 
evento nesses quatro 
dias de #SouManaus”, 

explica o superintenden-
te do CCC, Sandro Diz.

Matriz Integrada
Organizado pela Fun-

dação Municipal de Cul-
tura, Turismo e Eventos 
(Manauscult) em conjun-
to com uma matriz inte-
grada de várias secreta-
rias municipais, a edição 
deste ano do #SouMa-
naus Passo a Paço, con-
seguiu abraçar todos 
os públicos em qua-
tro dias de shows com  
segurança e organização.

“Seguimos todas as re-
comendações de segu-
rança apresentadas no 
colegiado de secretarias. 
Todos os dias reunimos 
e organizamos as equi-
pes, estrutura e apre-
sentações levando em 
consideração a dinâmica 
do público de cada dia 
de festival. Um exemplo 
disso foi a mudança da 
apresentação do Mundo 
Bita para o palco Cabo-
quinho, na noite do dia 
6, prevendo o sucesso 
de público e consideran-
do o espaço maior para 
atender à população. Ou-
tro exemplo foi a forma 

exitosa com que enfren-
tamos e organizamos o 
público no terceiro dia 
do evento com grandes 
shows de Joelma, Jota 
Quest e Diogo Nogueira”, 
explica o diretor-presi-
dente da ManausCult,  
Alonso Oliveira.

Sucesso
No último dia do festi-

val #SouManaus Passo a 
Paço 2022, na terça-feira 
(6), o prefeito de Manaus, 
David Almeida, comemo-
rou o sucesso do evento 
que reuniu mais de 300 
mil pessoas durante os 
quatro dias de festa e 
destacou que essa edição 
resgatou a autoestima da 
capital amazonense após 
a pandemia da Covid-19.

“O #SouManaus veio 
para elevar e resgatar 
a autoestima da cida-
de. Nós conseguimos. 
O povo sorriu, o povo 
se alegrou, se emocio-
nou, o povo compareceu 
e nós viramos a chave. 
Aquele sofremos no ano 
passado, ficou no passa-
do. Agora vamos olhar 
para frente, para um ho-
rizonte cheio de opor-

David Almeida comemora sucesso do 
festival Passo a Paço 2022 

Divulgação

#SouManaus Passo a Paço 2022 consolidou um público rotativo superior a 380 mil pessoas

 

tunidades para a nossa 
cidade, e o #SouManaus  
confirma isso”, disse.

Questionado sobre a 
estreia das atrações reli-
giosas no festival, o pre-
feito David Almeida des-
tacou que mais de 45% 
da população manauara 
se classifica como cris-
tã. Por isso, não pode-
riam ficar fora dessa  
grande festa.

“O prefeito é o prefei-
to de todas as classes, 
religiões, de todas as 
cores, e estou tentando 
respeitar todas as for-
mas culturais, artísticas 
e religiosas. Este evento 
é organizado pela pre-
feitura e não tinha um 
espaço gospel. Eu disse: 
‘por que não?’. Nós vive-
mos em uma sociedade 
representativa e, dentro 
dessa representação, tem 
a proporção, e 45% dessa 
proporção da sociedade é 
cristã. Ano que vem va-
mos aumentar, vamos 
trazer mais atrações”,  
assegurou o prefeito.

Em um balanço da edi-
ção 2022, David Almeida 
classificou como total-
mente positiva e prome-
teu, para o ano que vem, 
um evento ainda maior.

“Um balanço totalmente 
positivo. O sucesso iniciou 
com a escolha dos artistas 
que vieram se apresentar. 
Quem escolheu foi a popu-
lação. Foram mais de 18 mil 
comentários e os mais pe-
didos estão aqui. Eu tenho 
certeza que esse sucesso 
só tem a crescer. O #Sou-
Manaus 2023 vem para 
arrebentar. Nós já estamos 
providenciando, para o ano 
que vem, abrir mais espa-
ços e mais palcos. Com o 
sucesso de 2022, tenho 
certeza que será ainda 
maior”, finalizou.
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Nove cirandeiros do acidente em 
Manacapuru já receberam alta

gem das unidades. 

O acidente
No dia 28 de agosto, 

após quase 1h de apre-
sentação, o guindaste 
quebrou e soltou uma 
alegoria com 23 pessoas, 
que caiu da altura de 10 
metros, na Arena Parque 
Ingá, em Manacapuru.

Ao todo, 19 vítimas fo-
ram transferidas para a 
capital amazonense. As 
pessoas feridas tinham 
entre 18 e 42 anos, 14 ho-
mens e 11 mulheres.

Vídeos divulgados pe-
las redes sociais mos-
tram o momento no gra-
ve acidente que chocou o 
Estado. Após o ocorrido, 
um dos apresentadores 
do Festival de Cirandas 
de Manacapuru explicou 
para o público ainda pre-
sente na Arena o atual es-
tado de saúde das vítimas.

A expectativa agora é que 
as 12 pessoas que continu-

Divulgação

A cirandeira Vivian Ramos 
da Silva, de 24 anos, morreu 

na madrugada do último 
domingo

O Governo do Ama-
zonas atualizou nesta 
quarta-feira (7), o Boletim 
Médico das vítimas do 
acidente ocorrido no 24º 
Festival de Cirandas de 
Manacapuru. Conforme 
a Secretaria de Estado 
de Saúde (SES-AM), até o 
momento nove pessoas 
receberam alta hospitalar. 

O órgão informou, ain-
da, que 12 pacientes per-
manecem internados 
na capital, sendo um em 
uma unidade de saúde 
particular. Todos com 
quadro de saúde sem gra-
vidade e dois tiveram me-
lhora no quadro de saúde 
e foram transferidos da 
Unidade de Terapia Inten-
siva (UTI) para leitos clíni-
cos. Há ainda um pacien-
te internado no Hospital 
Regional de Manacapuru.  

Todas as vítimas do aci-
dente estão sendo acom-
panhadas pelas equipes 
médicas e de enferma-

 

Construção de sede do MPAM entra em fase de licitação
Com o objetivo de pro-

porcionar melhores con-
dições de trabalho aos 
membros e servidores 
e aperfeiçoar o atendi-
mento à população de 
Manacapuru, o Ministé-
rio Público do Amazo-
nas (MPAM), por meio 
da Divisão de Engenha-
ria, Arquitetura e Cál-
culo (Deac), abriu licita-
ção para construir sede 
própria no município. A 
nova sede será construí-
da em um terreno doado 
pela Prefeitura do mu-

nicípio, com estrutura 
moderna que garanta a 
acessibilidade de todos 
ao órgão.

“O prédio vai ter um te-
lhado verde, reaprovei-
tamento de água, ener-
gia solar, acessibilidade, 
além de oferecer mais 
conforto para os servido-
res, com mais organiza-
ção, já que hoje a promo-
toria funciona em uma 
casa que teve que ser 
adaptada aos setores do 
órgão”, informou o che-
fe da Deac, engenheiro 

Paulo Augusto de Olivei-
ra Lopes.

Telhado verde
A nova alternativa para 

telhados com caráter 
sustentável é o Telha-
do Verde ou Ecotelhado, 
esse novo modelo traz 
um conforto térmico, 
reservatório de amorte-
cimento pluvial, design 
biofílico e retenção de 
partículas do ar e purifi-
cação do ar com produ-
ção de oxigênio, tornando 
o lugar mais ecológico.

Divulgação

am internadas consigam 
se recuperar e em breve 
recebam alta médica.

Morte
A cirandeira Vivian Ra-

mos da Silva, de 24 anos, 
morreu na madrugada 
de domingo (4) após ser 
uma das vítimas do grave 
acidente envolvendo um 
guindaste na apresentação 
da Flor Matizada, durante 
o 24ª Festival Folclórico de 
Cirandas de Manacapuru.

O acidente aconteceu no 
último dia 28 de agosto. A 
cirandeira estava grávida 
e perdeu o bebê após ser 
internada em estado gra-
ve no Hospital e Pronto-
-Socorro 28 de Agosto, 
localizado na avenida 
Mário Ypiranga, Zona 
Centro-Sul da capital.

O corpo da jovem foi 
velado no Galpão da Ci-
randa Guerreiros Mura, 
Bairro de Aparecida onde 
ela morava.

A nova sede tem previsão de entrega para fevereiro ou março de 2023
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Conforme anunciado 

pelo candidato ao Sena-
do da coligação “Aqui é 
Trabalho”, coronel Al-
fredo Menezes (PL), na 
pré-campanha, o presi-
dente da República, Jair 
Bolsonaro (PL), virá ao 
Amazonas na segunda 
quinzena de setembro. A 
data será confirmada nos 
próximos dias. Bolsonaro 
busca a reeleição e está 
visitando várias cidades 
brasileiras e Menezes é o 
seu coordenador de cam-
panha no Estado.

De acordo com o can-
didato, a previsão é que 
Bolsonaro venha a partir 
do dia 15 deste mês para 
fazer pelo menos dois 
eventos: em Manaus e 
Manacapuru. Ele disse 
que está alinhando os 
detalhes com o Palácio 
do Planalto e logo que 
for confirmada a data 
vai anunciar os detalhes.

“Estamos trabalhando 
essa vinda há vários dias e 
sabemos como o protoco-
lo de segurança é exigen-
te. No entanto, assim que 
tivermos a sinalização de 
Brasília, iremos anunciar 
para o povo do Amazonas. 
A vinda de Bolsonaro ao 
nosso estado, ratifica seu 

comprometimento com as 
pessoas e, principalmente, 
resguardar o modelo Zona 
Franca de Manaus (ZFM) 
que só vem aumentado 
seu faturamento desde que 
assumiu a presidência, in-
cluindo a atração de novas 
empresas e geração de em-
pregos”, defendeu Menezes 

ao destacar que seus adver-
sários nada fizeram e usam 
as pessoas e o modelo para 
fazer “terrorismo político”.

Menezes diz que Bolso-
naro está empenhado dire-
tamente na eleição de Me-
nezes para o Senado e que 
a sua vinda é uma prova 
inequívoca do seu objetivo.

Bolsonaro irá fazer comício 
para coronel Menezes no AM

Divulgação

A previsão é que Bolsonaro venha a partir do dia 15 deste mês 

 

Centro Paulo Freire conta com documentos histórico 
O Centro Cultural de 

Artes e Tecnologias 
Paulo da Cunha Frei-
re recebeu, neste ano, 
documentos históri-
cos da Administração 
Pública Municipal de 
Manacapuru (docu-
mentos físicos e em 
mídia) da Secretaria 
de Administração - 
SEMAD, representa-
da pelo Professor Dr. 
Ariovaldo Vasconce-
los, que serão dispo-
nibilizados para pes-
quisas e os originais 
serão devidamente 
conservados como 

acervo histórico mu-
nicipal.

Na ocasião, estive-
ram presentes os fun-
cionários da Secreta-
ria de Administração 
que participaram da 
seleção do material, o 
Professor Jânio Araú-
jo, o Professor Ader-
val Porto, o Psicólogo 
Daniel Amaro, bem 
como os funcionários 
do Centro Cultural. 

Entre o material 
disponibilizado por 
Manacapuru, o mais 
antigo data do ano de 
mil e oitocentos. Centro Cultural de Artes e Tecnologias Paulo Freire conta com documentos histórico de Manacapuru 

Divulgação

Primeiro Manaca-

puru sustentável 

é realizado 

A prefeitura de Manaca-
puru realizou na manhã de 
segunda-feira (5), o primei-
ro Manacapuru Sustentá-
vel na Orla do Miriti. 

No dia que é comemora-
do a Elevação do Amazo-
nas, foi feita uma grande 
ação, retirando do meio 
ambiente vários resídu-
os que foram descartados 
indevidamente, além de 
conscientizar a população 
sobre a importância da 
educação ambiental.

“Independentemente da 
quantidade de participan-
tes, o importante é mobi-
lizar sempre a sociedade 
para os cuidados com a 
natureza, ela sempre de-
volve pra nós tudo que 
desprezamos para ela, 
a famosa Lei do retorno, 
precisamos muito e mui-
to mais, cuidar, orientar, 
mobilizar, incentivar, para 
que nossa cidade fique 
mais bonita”, destacou Ro-
que Costa, morador.
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 A 1ª Expo Agro Tech teve 
início no dia 3 de setembro e, 
durante quatro dias em que 
durou, a exposição foram 
oferecidos palestras, cursos 
e minicursos, como boas prá-
ticas na produção de horta-
liças, técnicas de cultivo na 
produção de goiaba, graviola 
e pitaya pelo IDAM (Instituto 
de Desenvolvimento Agrope-
cuário e Florestal Sustentá-
vel do Estado do Amazonas). 
Práticas de extração de bor-
racha, coletas de amostras 
de solo para análise, técni-
cas de cultivo na produção 
do maracujá (SEMPAB), boas 
práticas de ordenha leiteira 
(IFAM), formação de capinei-
ra, e palestra de boas práticas 
na produção de bezerros.

Os cursos também foram 
bastante procurados como 
o de ordenha na pecuária 
leiteira, melhor doce de leite, 
melhor queijo artesanal tipo 
coalho, melhor queijo arte-
sanal tipo manteiga e pa-
lestras como: princípios de 
manejo florestal madeireiro 
e concursos de rainhas, con-
curso de ordenhas, melhor 
doce de leite, melhor queijo 
tipo coalho, melhor queijo 
tipo manteiga, melhor fari-
nha de tapioca, pé-de-mole-
que e abacaxi. A animação 
ficou por conta de atrações 
musicais que passaram 
pelo palco alternativo.

O ponto culminante, do 
ponto de vista de transfor-
mação social e profissional, 
foi a entrega de 200 Títulos 
Definitivos da Terra pelo IN-
CRA (Instituto Nacional da 
Colonização e Reforma Agrá-
ria) concedidos aos agriculto-
res familiares dos projetos de 
assentamento, resultante da 
parceria com a prefeitura de 
Itacoatiara, através da Secre-
taria Municipal de Produção 
e Abastecimento (SEMPAB), 

que realizou o cadastramen-
to dessas famílias para que 
permitisse a elas o título de 
propriedade de suas terras, 
fato que vai dar a elas tran-
quilidade para plantar e co-
lher com segurança, em ter-
ras legitimamente próprias.

Entrega de títulos de terras
O superintendente do IN-

CRA, João Batista Jornada, 
durante a entrega dos títulos 
de terra, agradecendo a re-
cepção que teve juntamente 
com os servidores daquele 
órgão, parabenizou a equipe 
da SEMPAB pelo excelente 
desempenho no cadastra-
mento das famílias de agri-
cultores que estavam naque-
le momento recebendo os 
títulos de suas terras.

“Nós estamos aqui com 
uma fatia representativa do 
Projeto de Desenvolvimento 
Sustentável (PDS) da Costa 
da Conceição, para entregar 
os títulos provisórios, Con-
tratos de Concessão de Uso 
(CCUs) e 232 Contratos de 
Concessões de Direito Real 
de Uso (CDRUs), são os títulos 
definitivos em projeto de as-
sentamento especial, como é 
o caso desse PDS. Este é um 
trabalho conjunto do INCRA 
com a prefeitura de Itacoa-
tiara, por meio do Programa 

Titula Brasil, do governo fe-
deral”, disse.

“Nós sozinhos não conse-
guiríamos com a nossa es-
trutura, pois temos mais de 
60 projetos de assentamento 
em todo o estado. Por isso, 
parabenizo a sua qualificada 
equipe [prefeito Abrahim], se-
cretário Junevaldo e informo 
que esta parceria continuará. 
Esse é o ápice do nosso tra-
balho no INCRA, fazer a en-
trega de títulos. É uma ação 
que visa a cidadania. Vocês, 
agora, são donos de direito do 
espaço de terra que ocupam. 
Parabéns”, disse o superin-
tendente Jornada.

Um agricultor idoso falou 
que estava chegando ao fim 
da vida e não tinha nada 
para deixar para a sua famí-
lia. “Isso era muito triste, um 
homem trabalhar desde cedo 
e viver na incerteza, com 
medo de que em algum mo-
mento pudesse perder meu 
pedaço de chão. Agora, a coi-
sa é diferente”, afirmou.

Destaque na produção
Ao encerramento da so-

lenidade, o prefeito Mário 
Abrahim disse que era um 
momento significativo para 
todos os que esperavam que 
isso acontecesse logo. Má-
rio agradeceu ao apoio do 

superintendente Jornada.
“Essa ação é de tamanha 

importância na transforma-
ção social, ao dar direito ao 
trabalhador do campo de 
possuir legalmente a sua 
terra. Parabenizo de manei-
ra especial o secretário da 
produção e abastecimento, 
Junevaldo Cardoso, respon-
sável na construção dessa 
parceria, juntamente com a 
sua equipe, nesse acordo de 
cooperação técnica com o IN-
CRA, pelo Núcleo Municipal 
de Regularização Fundiária, 
criado através de Decreto 
nesta minha gestão. No mo-
mento em que assumimos o 
compromisso desta parceria, 
através do programa Titu-
la Brasil, passamos a ser os 
braços do INCRA indo onde 
eles não podem cobrir, tama-
nho o território amazonense. 
E nós fomos às comunidades 
mais distantes para fazer o 
cadastramento dessas famí-
lias que hoje são agraciadas”, 
declarou o prefeito.

“Conhecemos a dificulda-
de de acesso a crédito, de 
registros, que vive o traba-
lhador rural. A política tem 
esse propósito, essa missão 
de promover esses aconteci-
mentos. Não adianta o polí-
tico ficar sentado na cadeira 
e não resolver o problema 
da população. Hoje, a gen-
te dá um passo importante 
no aumento e melhoria da 
qualidade dos produtos que 
chegarão às nossas mesas, 
por meio dessa ação de es-
tímulo à produção agrícola 
de nosso município. Itacoa-
tiara tem enorme potencial 
de crescimento econômico. 
Queremos alcançar uma 
posição de destaque na pro-
dução agrícola de alimen-
tos, de modo sustentável, no 
estado do Amazonas. E isso 
é possível com ações como 

ExpoAgro Tech é sucesso 
de público e negócios 

Divulgação

No evento foi feito a entrega de 200 títulos de terra pelo INCRA

essa e compromisso de to-
dos nós. Vamos juntos, para 
a gente crescer”, finalizou 
Mário Abrahim.

Números 
De acordo com o secretário 

da secretaria municipal de 
produção e abastecimento, 
Junevaldo, 238 permissioná-
rios puderam comercializar 
alimentos e bebidas quen-
te e fria durante os dias do 
evento; 12 permissionários 
para brinquedos infantis e 
parquinho; 77 agricultores 
familiares puderam trazer 
seus produtos para comer-
cializar na Feira da Agri-
cultura Familiar; 3 permis-
sionários comercializaram 
exclusivamente café regio-
nal; 12 permissionários ar-
tesanatos, pinturas e outros;  
9 pecuaristas expuseram 75 
animais entre bovinos, bu-
balinos e ovinos, disponíveis 
para comercialização. 

Também vieram 45 ex-
positores de máquinas, 
implementos agrícolas, 
equipamentos, veículos e 
instituições de ensino, pes-
quisa, extensão, bancos; 45 
tendas para expositores de 
máquinas, implementos 
agrícolas, equipamentos, 
veículos e instituições de 
ensino, pesquisa, extensão 
e bancos; 70 tendas para 
comerciantes de alimen-
tos e bebidas quente e fria; 
um galpão de madeira de 
Lei, medindo 20x45 me-
tros, destinado ao abrigo 
de animais; 22 currais me-
tálicos destinado à conten-
ção de animais.

Foram ministrados 40 
cursos e palestras voltados 
para o setor agropecuário 
e florestal sustentável; 800 
alunos capacitados, entre 
técnicos, produtores rurais 
e alunos universitários.

A 1ª ExpoAgro Tech foi 
avaliada como um verda-
deiro sucesso de público, 
diversão, negócios e en-
trega 200 títulos de terra, 
merecendo as mensagens 
elogiosas nas redes sociais. 
Tudo indica que ano que 
vem tem mais.
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A cidade de Itacoatiara 

viveu dias de apogeu, du-
rante as festividades da 
1ª ExpoFest que apresen-
tou quebra de recordes 
de público que ocuparam 
todas as dependências da 
arena e outras áreas do 
Centro de Eventos Irace-
ma Holanda, para assis-
tir aos shows de artistas 
consagrados nacional-
mente, regionais e ainda 
apresentações dos talen-
tosos cantores da cidade.

Atrações musicais
No dia 3, o cantor Léo Ma-

galhães abriu a sequência 
de shows com a partici-
pação de grande público, 
derramando a sua “sofrên-
cia” nos corações dos apai-
xonados ou que sofrem 
por amor. David Assayag 
levantou a galera com as 
melhores do boi bumbá de 
Parintins, na noite do dia 4. 

Agora, no dia 5, o fenô-
meno da atualidade Zé Va-
queiro quebrou todo e qual-
quer recorde de lotação das 
dependências da arena, 
camarotes e por todas as 
áreas do Centro de Even-
tos de Itacoatiara. O públi-
co vibrava com os hits do 
momento, do fenômeno da 
música do povo.

Finalizando, no dia 6, 
com o show de Joelma, a 
queridíssima da região 
Norte, show que alcan-
çou a segunda maior lo-
tação do evento.

A cidade “bombou”
Itacoatiara foi tomada 

por visitantes vindos dos 
municípios circunvizinhos 
e da capital do estado. Os 
hotéis e pousadas ficam lo-
tados durante todo o perío-
do das festividades e gerou 
significativo movimento 

no comércio, supermerca-
dos, bares, restaurantes e 
lojas. “Todo mundo ganhou 
um “dinheirinho”, disse  
um mototaxista.

Quem mais fez questão 
de se manifestar foram os 
permissionários, trabalha-
dores autorizados a comer-
cializar seus produtos no 
Centro de Eventos e que al-
cançaram bons resultados 
de vendas. O prefeito Mário 
Abrahim isentou a todos 
do pagamento de aluguel 
de tendas e de taxa de ocu-
pação do espaço interno do 
Centro de Eventos. 

No passado era cobrado 
até R$400,00 para poder 
comercializar produtos du-
rante os eventos. Dada a 
dificuldade financeira des-
se tempo pós-pandemia, 
quando famílias e traba-
lhadores atravessam di-
ficuldade de ganho, a pre-
feitura isentou de taxas e 
ainda doou as caixas tér-
micas para que os autô-
nomos não tivessem des-
pesas além da compra de 
suas mercadorias.

No show de encerramen-
to, Mário Abrahim foi con-
vidado pela produção da 

cantora Joelma para fala ao 
público afinal ele era o an-
fitrião deste grande evento, 
e ficou muito à vontade fa-
lando com a grande plateia 
de se encontrava no Centro 
de Eventos, que o aplaudi-
ram entusiasticamente. 

Mário disse que essa fes-
ta era para os moradores 
de Itacoatiara. “Disseram 
que não íamos fazer algo 
grandioso assim. Muitos 
torciam contra, não a mim, 
mas ao povo. E nós fizemos 
um evento maior ainda. Eu 
disse a vocês que Itacoatia-
ra não ficaria sem as suas 
festividades e a 1ª Expo-
Fest voltará ano que vem, 
se Deus quiser. Agradeço 
a todos vocês. Sem vocês 
nada disso teria sentido. É 
para vocês que nossa ges-
tão trabalha, para fazer 
de Itacoatiara uma cidade 
cada vez melhor. Agradeço 
também a minha equipe de 
servidores dedicados que 
se empenharam muito e o 
resultado está aí. Também 
a parceria do governo foi 
imprescindível. Obrigado. 
Estendo os meus agrade-
cimentos aos patrocina-
dores que prestigiaram a 

prefeitura e acreditaram 
nesse evento”, falou o pre-
feito Mário. 

Participação dos permis-
sionários

Os espaços para comer-
cialização e as tendas fo-
ram oferecidos gratuita-
mente, livre de qualquer 
taxa, inclusive com a do-
ação de caixa de isopores 
para acondicionar as be-

Shows de artistas nacionais bate 
recorde de público na ExpoFest

Fotos: Divulgação

A cidade de Itacoatiara viveu dias de apogeu, durante as festividades da 1ª ExpoFest 

bidas. Todos ficam satis-
feitos, pois era a primeira 
vez em que participavam 
de um grande espetáculo 
como esse, com todos es-
ses benefícios.

Ao término de tudo, fica-
ram os comentários elo-
giosos à prefeitura pela 
organização de um evento 
tão grande que transcor-
reu sem brigas, acidentes 
ou qualquer coisa que em-
panasse o brilho do que foi 
um grande espetáculo de 
gestão pública.

Os permissionários 
mandaram mensagens 
de áudio parabenizando e 
agradecendo ao prefeito 
Mário Abrahim pela sua 
sensibilidade de ajudar o 
povo, ao criar um evento 
em que eles não tivessem 
de pagar para ter autori-
zação de comercializar os 
seus produtos, como era 
no passado. E tem mais, 
todos disseram que ven-
deram tudo o que expuse-
ram. É só alegria, disse um 
permissionário.

 

Mário Abrahim disse que essa festa era para os moradores de Itacoatiara

Divulgação
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 Os profissionais da educa-
ção, alunos, pais e toda co-
munidade escolar deram um 
show de civismo no Desfile 
Cívico de Rio Preto da Eva, 
realizado no domingo (4). A 
Avenida Governador Álvaro 
Maia, no Centro da cidade, 
foi toda ornamentada com 
balões, bandeiras do Brasil, 
do Amazonas e de Rio Preto 
da Eva, para celebrar os 200 
anos da independência. 

Com o tema geral “40 anos 
de Rio Preto da Eva”, as 22 
escolas entre públicas mu-
nicipais, estaduais, e escolas 
particulares, da zona urbana 
e zona rural, se dividiram em 
subtemas para retratar a his-
tória do município. 

Às 16h30, a abertura ofi-
cial do desfile foi realiza-
da com a participação do 
prefeito Anderson Sousa, 
da primeira-dama Soraya 
Almeida, vereadores, se-
cretários municipais, auto-
ridades e público presente, 
entoando os hinos do Brasil, 
do Amazonas e também de 
Rio Preto da Eva, e todas as 
bandeiras hasteadas. 

Já às 17h, os idosos do Cen-
tro de Convivência do Idoso 
foram os primeiros a passa-
rem pela avenida, levando 
muita simpatia. Em seguida 
a primeira escola iniciou seu 
desfile. A Creche Municipal 
Maria José da Silva Batista, 
levou os “Pontos Turísticos 
de Rio Preto da Eva” para a 
avenida. A escola apresen-
tou maquetes do Cristo Re-
dentor do município, e home-
nagens às rainhas caipiras e 
da laranja, e ao prefeito e a 
primeira-dama.

A Associação de Pais e 
Amigos dos Excepcionais 
de Rio Preto da Eva (APAE/
RPE) entrou logo em seguida 
com uma homenagem aos 

25 anos da associação pro-
movendo inclusão das pes-
soas com deficiência e suas 
famílias. Uma adolescente 
com Síndrome de Down veio 
como baliza e deu um show 
de simpatia, assim como a 
fanfarra formada só por es-
tudantes da APAE/RPE. 

Os pequenos da Creche 
Municipal Vereador Antônio 
Henrique de Aguiar mar-
charam com o subtema “As 
práticas esportivas desen-
volvidas no município”, e ho-
menagearam lutadores de 
artes marciais, capoeiristas, 
e jogadores de vôlei e futebol. 
A Escola Particular Arca de 
Noé, levou o subtema “Cristo 
em Vós”, o aluno que abriu o 
desfile da escola carregava 
uma bíblia nas mãos. 

O Centro Municipal de 
Educação Infantil Marceli-
no Vieira (CEMEI), marchou 
com o subtema “As profis-
sões existentes no muni-
cípio”, e fez homenagens a 
todos os trabalhadores de 
Rio Preto da Eva, como en-
fermeiros, professores, ta-
xistas, mototaxistas e garis. 
A primeira-dama e secretá-
ria municipal de assistên-

cia social, Soraya Almeida, 
desfilou em homenagem 
aos assistentes sociais.

Com alunos usando coca-
res, arcos e flechas e pintu-
ras no rosto, a Escola Mu-
nicipal Indígena Beija-flor 
contou a sua própria história 
no desfile. A primeira escola 
da zona rural a desfilar foi a 
Escola Municipal Jaime Re-
zende do Valle, da ZF7, que 
apresentou “a agricultura 
familiar do município”. Alu-
nos com enxadas nos braços 
marcharam representando 
os agricultores. Já a Escola 
Municipal 13 de Maio, do ra-
mal Alto Rio, levou “as qua-
tro principais festas de Rio 
Preto da Eva”. Aniversário da 
cidade e Feira da Piscicultu-
ra, Feira da Banana, Feira da 
Laranja, e Festejo de São Pe-
dro, padroeiro do município. 

Entrando pela noite, foi 
a vez do Centro Municipal 
de Educação Especial Lo-
rena Cordeiro desfilar com 
o subtema “Modalidades 
de ensino em Rio Preto da 
Eva”, com referência ao en-
sino de língua de sinais e 
educação especial. A Escola 
Municipal Princesa Isabel, 

do ramal do Procópio, con-
tou a história do Balneário 
Recanto do Buriti, na entra-
da da cidade, da fundação a 
evolução. E a Escola Muni-
cipal Nossa Senhora Apa-
recida, do KM 102, tratou do 
subtema “Pontos Turísticos 
de Rio Preto da Eva”. 

A Escola Municipal Ale-
gria de Saber, a maior da 
rede municipal em número 
de alunos, levou para a ave-
nida o subtema “40 anos das 
famílias tradicionais na eco-
nomia local”, e homenageou 
grandes empresários do mu-
nicípio, desde os já falecidos, 
até os que continuam vivos, 
de todos os segmentos do 
comércio. O ponto alto do 
desfile ficou por conta da 
Banda Marcial Drum Line, 
formada por alunos e ex-alu-
nos da escola, que ensaiam 
durante todo o ano para 
essa apresentação. A banda 
é completa com mais de 50 
participantes e fizeram uma 
apresentação aplaudida por 
todos os presentes. 

A Escola Municipal 
Ivanilde Braga Brandão 
e Escola Municipal São 
João, ambas do ramal Ma-
napólis, se apresentaram 
juntas com o subtema “a 
escola de ontem, de hoje 
e do amanhã”. Os alunos 
levaram maquetes dos 
prédios antigos das duas 
escolas e dos prédios 
atuais após as reformas 
de modernização. 

A Escola Municipal Fran-
cisco Alves levou “As co-
memorações municipais” 
para a marcha. Já a Escola 
Municipal Eduardo Costa, do 
ramal do Banco, marchou 
com o subtema “O desenvol-
vimento da agricultura no 
município”. A Escola Muni-
cipal São Francisco homena-

Escolas dão show em Desfile 
Cívico da Independência 

Chicão Produções Marques

Mais de 7 mil pessoas prestigiaram o evento em Rio Preto da Eva

geou todas as outras escolas 
municipais da zona urbana 
de Rio Preto. 

“As maravilhas das cacho-
eiras do Distrito II”, foi o sub-
tema da Escola Municipal 
Divino Espírito Santo, do KM 
105, que pediu a preservação 
das cachoeiras de Rio Preto 
da Eva. Já a vizinha dela, Es-
cola Municipal Luiz Alberto 
Carvalho Castelo, do KM 135, 
levou para a marcha o “De-
senvolvimento do Distrito III 
na educação e saúde”. 

A Escola Municipal Gil-
berto Mestrinho apresentou 
“Os símbolos oficiais de Rio 
Preto da Eva, do passado ao 
presente”, e contou a evolu-
ção da bandeira, do brasão e 
outros símbolos de Rio Preto. 

A Escola Estadual Rai-
mundo Paz, contou o desen-
volvimento da própria es-
cola a serviço da educação 
do município, passando por 
homenagens aos esportistas 
e um show do Grupo de Mú-
sica Raimundo Paz, formado 
por estudantes da escola. 

A penúltima a se apresen-
tar foi a Escola Municipal 
Menino Jesus, que trouxe o 
subtema “Rio Preto da Eva, 
um amor de cidade”, com um 
show das mais de 30 balizas 
fazendo acrobacias, até pon-
tos turísticos da cidade sen-
do retratados na avenida. 

Fechando a noite de desfi-
le escolar, a Escola Estadu-
al Rio Preto da Eva, levou a 
própria história a serviço da 
educação no município para 
a avenida. O ponto alto foi a 
Fanfarra da escola. 

Encerrando toda a progra-
mação do desfile cívico, já 
por volta das 21h30, o Corpo 
de Bombeiros, Guardas-civis 
Municipais, Polícia Militar e 
profissionais da educação 
desfilaram na Avenida.
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O RPE Parintins termi-

nou a fase de classifica-
ção do Amazonense Série 
B com confiança, depois 
de golear por 10 a 0 o CDC 
Manicoré, na quarta-feira 
(7), em pleno estádio Fran-
cisco Garcia, em Rio Preto 
da Eva. 

Com o resultado, o clube 
se garantiu na terceira po-
sição do campeonato, com 
16 pontos, e vai enfrentar 
o Unidos do Alvorada na 
semifinal, em busca de 
uma vaga na decisão e da 
classificação para a elite 
do futebol amazonense 
em 2023. Tavares (3), Ser-
ginho Duarte (2), Vinícius 
(2), Lê Santos, Matheus 
Iton e Tiago Bigu marca-
ram para o Tourão.

O Jogo
A partida começou pon-

tualmente às 16h. Com a 
torcida a favor, já aos 7 
minutos, Werley lançou 
a bola na área, e Tavares 
mandou no cantinho do 
goleiro para abrir o placar.  
Aos 16 minutos, Werley 
domina fora da área, e de 
primeira serve Serginho 
que chuta no canto direito 
do goleiro para fazer o se-
gundo do Tourão. 

Nem deu tempo de se 
recuperar e três minutos 
depois, após cobrança de 
escanteio, Gabriel Manga 
recebeu pela direita, cru-
zou na área, e Serginho de 
cabeça desviou para mar-
car o segundo dele e ter-
ceiro do Tourão. A partir 
daí, só deu RPE Parintins 
no ataque. Aos 25 minu-
tos, Werley lançou para Lê 
Santos, que chutou firme 
para fazer 4 a 0. 

O CDC mal conseguia 
sair da zona de defesa, e 

três minutos depois, Ga-
briel Manga cruzou ras-
teiro e Tavares marcou o 
segundo dele e o quinto 
do RPE Parintins. O sexto 
gol só demorou mais três 
minutos para sair. Aos 31, 
Lê Santos cruzou por bai-
xo e o artilheiro Tavares 
marcou o terceiro dele na 
partida. Já aos 39, dentro 
da pequena área, Tavares 
tira do goleiro, toca para 
Werley, que gira e chuta 
para o gol, a bola desvia 
na zaga adversária, e no 
rebote, Vinicius bate forte 
de pé esquerdo, para fa-
zer o sétimo gol do time 
da casa. 

Mais três minutos de-
pois, após roubada de bola 
de Tiago Bigu, Werley fi-
cou com a bola, lançou 
para Tavares que desviou 
do goleiro, e tocou para Vi-
nicius marcar o oitavo do 
RPE Parintins, só no pri-
meiro tempo. 

Já na segunda etapa da 

partida, a goleada con-
tinuou sendo ampliada. 
Aos 7 minutos, Matheus 
Iton cobrou falta no ân-
gulo e fez o nono gol. Aos 
31, foi a vez de Tiago Bigu 
também cobrar falta com 
maestria e fechar o placar 
de 10 a 0 para o Tourão. 

O diretor de futebol do 
RPE Parintins, Luís Cláu-
dio, comentou sobre a vi-
tória do clube. “Foi uma 
partida muito respeitosa 
de ambos os lados apesar 
do placar elástico, a arbi-
tragem também fez um 
bom trabalho, e falando 
especificamente do Pa-
rintins, foi um jogo muito 
importante para nós tes-
tarmos algumas mudan-
ças, um jogo bem tranqui-
lo”, disse ele.

A semifinal
Após 8 jogos, sendo 5 

vitórias, 1 empate, 2 der-
rotas, um saldo de 28 
gols positivos, e com 16 

pontos marcados, o es-
treante RPE Parintins 
vai brigar pelo acesso à 
elite do futebol amazo-
nense do ano que vem. 
O representante de Rio 
Preto da Eva, vai encarar 
o Unidos do Alvorada na 
semifinal do Barezão Sé-
rie B. A outra semifinal é 

RPE Parintins goleia CDC Manicoré e 
garante vaga na semifinal do Amazonense 

Fotos: Chicão Produções Marques

Fotos: Chicão Produções Marques

Clube estreante fez incríveis 10 a 0 em pleno estádio Francisco Garcia, em Rio Preto da Eva 

 O clube se garantiu na terceira posição do campeonato amazonense

formada por Rio Negro e 
RB do Norte. Os finalistas  
garantem o acesso.

Na semifinal serão jogos 
de ida e de volta. A primei-
ra partida será no dia 14 de 
setembro em Rio Preto da 
Eva, já o jogo de volta acon-
tece no dia 17, em Manaus. 
“Nós já enfrentamos o Al-
vorada na primeira fase 
e perdemos, mas a gente 
estava com alguns desfal-
ques, nossa zaga estava 
improvisada. O Alvorada é 
um time muito bom, muito 
bem treinado, mas o nosso 
também é, então dá para a 
gente classificar e conquis-
tar o acesso para a primeira 
divisão”, disse Luís Cláudio. 

“O Sidney está treinando 
muito bem os jogadores, o 
clima está muito gostoso 
entre os atletas e a comis-
são, todo mundo muito bem 
focado. Eu acredito que a 
gente vai entrar com força 
total e dá esse orgulho a 
torcida de Rio Preto da Eva 
que é ter novamente um 
time na primeira divisão”, 
finalizou o diretor de fute-
bol do clube.
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O vocabulário da popu-

lação ribeirinha do Ama-
zonas está reunido num 
livro, o “Fala Beiradão”, de-
senvolvido pela ONG Fun-
dação Amazonas Susten-
tável (FAS) e pelo Instituto 
Altair Martins (Iamar), que 
reúne mais de 60 palavras 
oriundas do vocabulário 
de comunidades no inte-
rior do Amazonas.

O livro “Fala Beiradão” 
tem a assinatura de 150 
pessoas, 150 crianças, ado-
lescentes e adultos atendi-
dos pelo Projeto de Incen-
tivo à Leitura e Escrita, o 
“Incenturita”, em 2018. A 
organização é do biólogo 
e arte-educador Emerson 
Pontes, técnico do Progra-
ma de Educação e Saúde. 
“Começamos a circular nas 
comunidades já com esse 
olhar, com direcionamento 
de fazer registro desses ter-
mos e expressões faladas 
por eles, muitas inéditas. 
Reunimos todas as pesso-
as numa roda e pergunta-
mos ‘o que você diz e fala 
que causa estranheza?’ E 
eles falavam. Alguns riam 
das expressões ditas pelos 
outros quando não conhe-
ciam e era um momento 
interessante de partilha de 
saberes”, explicou Pontes.

Puro exemplo do rico léxi-
co dos “caboclos” do Ama-
zonas, o conjunto de pala-
vras organizado no livro foi 
coletado durante cerca de 
um ano, por meio de visitas 
feitas às comunidades ri-
beirinhas dentro das ações 
do Programa de Educação e 
Saúde (PES) da FAS. O livro 
não é apenas um dicioná-
rio, mas sim um atlas. São 
180 páginas onde é possí-
vel encontrar 60 termos e 
expressões faladas pelos 
ribeirinhos, significados e 

exemplos de uso, e fotogra-
fias, mapas e informações 
socioambientais sobre as 
regiões e as comunidades 
onde vivem essas popu-
lações, a fauna e flora do 
lugar, além de ilustrações 
produzidas por crianças 
e adolescentes atendidos 
pela ONG.

Os 150 autores do livro 
vivem espalhados em 40 
comunidades ribeirinhas 
situadas em quatro Unida-
des de Conservação (UC) 
onde a FAS atua: a Reserva 
de Desenvolvimento Sus-
tentável (RDS) de Anamã, 
que abrange os municípios 
de Codajás, Coari, Maraã e 
Barcelos; a RDS do Juma, 
que abrange o município de 
Novo Aripuanã; a RDS Rio 
Negro, que abarca Iranduba, 
Manacapuru e Novo Airão; 
e a Área de Preservação 
Ambiental (APA) Rio Negro, 
situada entre os territórios 
de Manaus, Presidente Fi-
gueiredo e Novo Airão.

Em todas essas localida-
des a FAS promove con-
servação ambiental, desen-
volvimento sustentável e 
melhoria de qualidade de 
vida de povos tradicionais, 

incluindo ações de educa-
ção. “O saber tradicional 
detém uma série de voca-
bulários riquíssimos frutos 
de uma extensa diversida-
de linguística do povo. Por 
meio desse projeto a gente 
quer valorizar esse saber 
tradicional e fazer com que 
as comunidades não só se 
reconheçam como detento-
ras desse patrimônio como 
também se tornem promo-
toras do desenvolvimento 
sustentável e da conserva-
ção da floresta”, ressaltou 
Virgílio Viana, superinten-
dente-geral da FAS.

Diferentes expressões
A imensidão do Amazo-

nas e a distância geográfi-
ca entre as comunidades 
foram, inclusive, percebidas 
durante a coleta dos dife-
rentes termos e expressões 
para o livro. Segundo Emer-
son Pontes, algumas pala-
vras eram de uso exclusivo 
do léxico de determinadas 
populações, ou seja, desco-
nhecidas por outras comu-
nidades situadas há algu-
mas horas de distância. 

“Há uma grande riqueza 
sociolinguística entre e 

dentro dessas comunida-
des, oriunda de toda a ma-
triz linguística da Amazô-
nia, de origem indígena, 
portuguesa, quilombola e 
até nordestina. Tem comu-
nidade com uma hora de 
barco que não conhece os 
termos falados ‘lá de cima’. 
E essas diferenças ficaram 
acentuadas no livro.”

Uma das principais refe-
rências para a elaboração 
do livro “Fala Beiradão”, in-
clusive, foi a obra do escritor 
amazonense Sérgio Freire, 
o “Amazonês”, de 2012, que 
também reúne termos e 
expressões usadas pelos 
amazonenses, mas princi-
palmente aqueles falados 
na capital, Manaus, e nas 
sedes dos municípios.

“A referência foi sim o 
‘Amazonês’ de Sérgio Frei-
re, mas o ‘Fala Beiradão’ 
é diferente por alcançar 
uma escala mais profun-
da, as comunidades ribei-
rinhas. Tem muitos termos 
já citados no ‘Amazonês’, 
mas tem outros inéditos 
e ainda não cobertos pela 
escala geográfica. Imergi-
mos no vocabulário dessa 
Amazônia profunda”, dis-
se Emerson.

Outra característica de 
destaque é que o livro “Fala 
Beiradão” é a primeira obra 
com termos e expressões 
inteiramente escrita por jo-
vens ribeirinhos. “Isso é iné-
dito. Isso tudo já existe ali e 
o trabalho se propôs a olhar 
para essa riqueza e esse 
patrimônio cultural tão au-
têntico e espontâneo que é 
a linguagem, que revela a 
identidade desses lugares, 
que tem relação com a au-
toestima deles e que é do 
jeito que elas e eles falam, 
sem precisar a se adequar a 
qualquer espaço”, disse.

Livro reúne termos e expressões 
faladas por ribeirinhos no AM

Keila Serruya

Fala Beiradão” foi desenvolvido pela ONG Fundação Amazonas Sustentável

“Para Manaus, as cida-
des ou qualquer outro es-
paço que não seja aquele, 
é importante aprender so-
bre como se fala lá, é um 
processo de conhecer o 
próprio povo e descoloni-
zar certas práticas. Quan-
do eu aprendo mais sobre 
o meu espaço, eu passo a 
também valorizar.”

“Fala Beiradão”
Com 180 páginas, o livro 

“Fala Beiradão” é editorado 
pela FAS e tem assinatura 
de 150 pessoas. É organi-
zado por Emerson Pontes, 
tem coordenação geral de 
Virgílio Viana e prefácio do 
escritor amazonense Jan 
Santos, autor de diversas 
obras focadas em fantasia e 
lendas amazônicas. 

As fotografias são de Dir-
ce Quintino, Bruno Kelly, 
Keila Serruya, Marina Ama-
zonas e Emerson Pontes. A 
capa e o projeto gráfico são 
do designer Bosco Leite e 
as ilustrações de crianças 
e adolescentes ribeirinhos. 
Instituto Iamar, Bradesco, 
Samsung, Fundo Amazô-
nia e Coca-Cola são mante-
nedores da publicação.

Educação e Saúde
O Programa de Educação 

e Saúde da FAS tem obje-
tivo de promover o direito 
à educação, saúde e cida-
dania em comunidades 
ribeirinhas situadas em 
Unidades de Conserva-
ção do Amazonas e im-
plementa um conjunto de 
projetos e iniciativas para 
promover o acesso a uma 
educação de qualidade, à 
formação profissionali-
zante e à atenção básica 
de saúde nas UCs. O pro-
grama tem apoio da Sam-
sung Brasil e do Bradesco.
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A Prefeitura de Presidente 

Figueiredo realizará a Festa 
do Cupuaçu 2022 entre os 
dias 23 e 25 de deste mês. 
Entre as atrações musicais 
estão João Gomes, Vitor Fer-
nandes, JM Puxado, além de 
artistas regionais. 

A festa retorna após dois 
anos por conta da pandemia 
da Covid-19. Ela é realizada 
tradicionalmente no mês de 
agosto, excepcionalmente 
este ano, a edição ocorrerá 
em setembro.

Festa do Cupuaçu 2022
Conforme informações da 

prefeitura de Presidente Fi-
gueiredo, as atrações nacio-
nais e regionais foram sele-
cionadas por meio de editais 
públicos para não compro-
meter a viabilidade financei-
ra do evento.

O secretário municipal de 
Cultura e Eventos, Francis-
co Mota Neto, destacou que 
para realizar o evento, a pre-
feitura realizou um estudo.

“Chegamos a esse mo-
mento único, depois de 
tanta espera, mas uma es-
pera com responsabilida-
de. Estamos otimistas, que 
teremos um grande reen-
contro, após várias crises, a 
mais grave delas, a pande-
mia da covid-19”, disse.

“Venha para festa do Cupu-
açu. Será um reencontro 
após dois anos, mas um re-
encontro com responsabi-
lidade, com infraestrutura, 
um reencontro com o novo 
momento que vive Presiden-
te Figueiredo”, convidou ele.

A Festa do Cupuaçu é o 
principal evento cultural de 
Presidente Figueiredo e atrai 
milhares de visitantes.

Atrações 
O cantor João Gomes vai 

se apresentar na abertura da 

cadastrando imóveis (casas, 
apartamentos e quartos) no 
projeto Hospedagem Legal, 
para atender, em caráter 
complementar, na falta de 
acomodações da rede ho-
teleira local, durante a 30ª 
Festa do Cupuaçu. Cadastro 
deve ser feito, na sede da 
Semtec, localizada, na rua 
Araras, s/n, bairro Honório 
Roldão (próximo a academia 
Aury Fitness).

De acordo com o titular da 
Semtec, Edvan Carias, qual-
quer “pessoa física ou jurídi-
ca que possuam imóveis na 
cidade de Presidente Figuei-
redo, sede ou zona rural, com 

Festa do Cupuaçu terá shows de 
João Gomes e Vitor Fernandes

Divulgação

Prefeitura de Presidente Figueiredo realizará a Festa do Cupuaçu 2022 entre os dias 23 e 25 deste mês

festa, no dia 23 (sexta-feira). 
Já Vitor Fernandes sobe ao 
palco da Festa do Cupuaçu 
no dia 24 (sábado).

Para o encerramento, no 
dia 25 (domingo), terá show 
de JM Puxado.

Os artistas nacionais di-
vidirão o palco com nomes 
da música regional, entre 
eles, Guto Lima, George Japa, 
PA Chaves e Patrick Araújo, 
Uendel Pinheiro e Wander-
ley Andrade.

Rainha do Cupuaçu
Durante a festa ocor-

rerá também o concurso 
que definirá a “Rainha do 
Cupuaçu”. A vencedora vai 
desempenhar, por um pe-
ríodo de 12 meses, o papel 
de embaixadora da beleza, 
cultura e das artes de Pre-
sidente Figueiredo.

O posto é disputado por 
candidatas que, além da 
beleza física, têm que de-
mostrar simpatia, elegân-
cia e conhecimento sobre 
temas da atualidade e de 
relevância social.

Dez candidatas estão na 
disputa do título. As semi-
finalistas foram escolhidas 
após a realização de quatro 
seletivas, em agosto.

Feira 
A XXIV Feira de Agroin-

dústria de Negócios e Arte-
sanato ocorrerá, de forma 
paralela, com a 30° Festa do 
Cupuaçu, nos dias de 23 a 25 
de setembro.

O evento tem como objeti-
vo potencializar a agricultu-
ra no município e apresen-
tar os principais atrativos 
e novidades dos setores 
agrícola, pesqueiro e mine-
rador. Além de oferecer pro-
dutos agrícolas e advindos 
da agricultura familiar dos 
produtores do município.

A festa regional é coorde-
nada pelas secretarias mu-
nicipais de Abastecimento 
e Desenvolvimento Agrí-
cola, Aquícola e Pesqueiro 
(Semada), de Turismo, Em-
preendedorismo e Comer-
cio (Semtec), em parceria 
com o Serviço de Apoio às 
Micro e Pequenas Empre-
sas do Estado do Amazo-
nas (Sebrae-AM).

Hospedagem Legal 
A prefeitura de Presiden-

te Figueiredo, por meio da 
Secretaria Municipal de Tu-
rismo, Empreendedorismo 
e Comércio (Semtec) está 

11
Jonathan Ferreira jornalagorainterior@gmail.com

documentos legais que com-
provem a posse dos mes-
mos, podem se cadastrar no 
projeto.

Além do aumento con-
siderável de leitos disponí-
veis em Presidente Figuei-
redo, durante os três dias 
de realização da Festa do 
Cupuaçu, que ocorre em 
paralelo com a XXIV Feira 
da Agroindústria, de Negó-
cios e Artesanato e a esco-
lha da Rainha do Cupuaçu, 
o projeto possibilitará uma 
opção de renda para os mo-
radores que tem acomoda-
ções disponíveis e ociosas 
em suas casas.



 
Pelo menos 17 mil pesso-

as serão beneficiadas com a 
drenagem e pavimentação 
de 80 ruas de Iranduba (a 27 
quilômetros de Manaus). Este 
ano, o Governo do Estado, por 
meio da Secretaria de Estado 
de Infraestrutura (Seinfra), 
está recuperando o sistema 
viário de três bairros, levando 
melhorias em saneamento e 
mobilidade urbana à popula-
ção irandubense.

Ao todo, as obras somam 
um investimento de R$ 15,2 
milhões. Nesta etapa dos tra-
balhos, estão em andamen-
to os serviços de drenagem 
profunda, com a realização 
de escavações e colocação 
da tubulação destinada ao 
escoamento das águas plu-
viais. As obras fazem parte 
do pacote de investimentos 
lançado pelo governador Wil-
son Lima para o município.

Estão sendo contemplados 
os bairros Novo Amanhecer, 
Morada do Sol e Graça Lopes. 
De acordo com a engenheira 
responsável pela fiscalização 
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da obra, Ana Lúcia Sampaio, 
os trabalhos são de grande 
impacto para a população.

“[Essas obras] vão dar uma 
boa qualidade de trafegabili-
dade e segurança para a po-
pulação. Ainda mais com o 
sistema geral de drenagem 
profunda para a retirada das 
águas que ficam acumula-
das nas vias, isso vai ter um 
grande valor para popula-
ção que sofre. No período de 
chuvas  a água fica aden-
trando as casas e hoje, com 
o fluxo dessa drenagem, as 
pessoas vão conseguir ter  
uma paz”, afirmou.

No bairro Graça Lopes, as 
obras alcançarão 26 ruas 
com serviços de terraplana-
gem e revestimento asfálti-
co. Em parceria com a Pre-
feitura, a Seinfra também 
está garantindo a instalação 
de uma rede de distribuição 
de água no bairro. A popu-
lação esperava há cerca de  
15 anos pela melhoria.

O bairro Novo Amanhe-
cer terá 16 ruas completa-

mente pavimentadas. A 
equipe está trabalhando 
nas interferências de dis-
tribuição de água para dar 
continuidade na reciclagem 
[do solo] e depois receber o 
 revestimento asfáltico.

No bairro Morada do Sol, 
a Seinfra está realizando 
drenagens fluviais, que irão 
escoar as águas da chuva 
em direção ao rio, evitando 
alagações e diminuindo os 
danos à população. Após a 

finalização dos trabalhos, o 
bairro também receberá re-
vestimento asfáltico.

As melhorias no bairro 
chegarão a 36 ruas, levando 
qualidade de vida às casas 
e estabelecimentos comer-
ciais como o de Nivaldo San-
tarém, de 35 anos. Morador 
do bairro desde 2017, ele re-
lembra as dificuldades da 
população em transitar pe-
las avenidas.

“É bem complicado, né? 

Mais de 17 mil moradores são 
beneficiados com asfaltamento

Ao todo, as obras somam um investimento de R$ 15,2 milhões
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Filme é estrelado por comunitários de São Pedro
Filha da Mãe D’água é 

um curta-metragem volta-
do para o público infantil, 
que é resultado de um pro-
jeto contemplado no edital 
de Patrocínio do Banco da 
Amazônia Ano 2022, que 
levou uma oficina de téc-
nicas teatrais à comunida-
de São Pedro em Iranduba, 
interior do Amazonas.

O filme, gravado em loca-
ções da comunidade, con-
tou com os próprios mora-
dores no elenco. Nele, um 
garoto, Bené, ganha frutas 
em uma disputa de pênal-
tis, mas na volta para casa 

Filha da Mãe D’água é um curta-
-metragem para o público infantil

Divulgação acaba se deparando com 
algo fantástico que a sus-
surrante mata esconde.

Comunidade
Os comunitários de São 

Pedro receberam uma ofi-
cina de técnicas teatrais 
na qual os comunitários 
puderam desenvolver as 
habilidades interpretati-
vas. Os ribeirinhos tam-
bém puderam vivenciar, 
ou melhor, respirar a sé-
tima arte com a produ-
ção do Filme Filha da Mãe 
D’água. Eles não só ce-
deram às locações, mas,  

participaram da produção. 
O curta-metragem tam-

bém trouxe geração de 
renda para o local. No dia 
27 de julho ocorreu o lan-
çamento do filme voltado 
para crianças. Toda a co-
munidade se reuniu na 
casa do seu Malaquias 
na frente de um telão e 
lá sorriu, se emocionou, 
tomaram susto, e agrade-
ceram a projeto na voz do 
líder comunitário Idelfon-
so e do vice Malaquias. 
No lançamento, o filme foi 
exibido para mais de 100 
pessoas, tinha gente até  

Divulgação

Porque a água vem, a chuva 
vem, aí não tem um esgo-
to para sair, né? Então a 
única solução que tinha 
era água atravessar a rua 
e descer pela ladeira, por-
que não tem para onde a 
água escoar. Então era as-
sim, e têm os mosquitos, 
né? Que a água às vezes 
não tem para onde escoar, 
fica empoçada e lá vem o 
mosquito que pode causar 
doença. E também tem a 
questão do cheiro forte e 
desagradável”, relatou.

Com as obras, ele acre-
dita em uma maior movi-
mentação do comércio. 

“Espero que com isso 
venha mais gente, atraia 
o turista para vir para cá, 
para comprar também no 
meu comércio”, disse.

Diretamente, as obras da 
Seinfra no município es-
tão gerando 100 empregos 
diretos. Todos os trabalha-
dores envolvidos na obra 
são moradores do municí-
pio de Iranduba.

pendurado na árvore.
O Filme é roteiriza-

do e dirigido pelo pre-
miado Bruno Pereira e 
estreando na direção  
Siderlane Souza.

O filme conta com os 
apoios fundamentais da 
Interarte Produção Artísti-
ca, Casa de Artes Trilhares, 
Já Num Te disse Filmes, 
Museu Amazônico, Duque 
Produções, Tony Filmes 
e Secretaria de Cultura e 
Economia Criativa. Projeto 
pode ser acompanhado no  
Instagram@filhadamae-
dagua.



 

Em agenda de campa-
nha no município de Novo 
Airão, na quarta-feira (7), 
o governador do Amazo-
nas e candidato à reeleição 
pelo União Brasil, Wilson 
Lima, afirmou, durante 
comício, que a cidade vive 
um novo tempo. 

Acompanhado da pri-
meira-dama do Amazonas, 
Taiana Lima, e de candi-
datos da coligação “Aqui é 
Trabalho”, Wilson enfatizou 
que, em seu primeiro man-
dato como governador, fez 
mais pelo município do que 
outros governantes que 
tiveram oportunidade e  
não fizeram.

“A gente não pode vol-
tar ao passado. O municí-
pio de Novo Airão vive um 
novo tempo. Esse momen-
to começou em 2019 e eu 
desafio qualquer governa-
dor que veio antes de mim 

Wilson Lima destaca investimentos 
no município de Novo Airão

Divulgação

Governador também reafirmou compromissos com a população

Uma contratação publica-
da no Diário Oficial dos Mu-
nicípios do Amazonas, na 
última terça-feira (6), apon-
ta que o prefeito de Novo 
Airão, Frederico Júnior 
(PSC), vai gastar mais de R$ 
4,2 milhões com aluguel de 
veículos e equipamentos 
com motoristas destinados 
à prefeitura do município.

A empresa contrata-
da para prestar os servi-
ços foi Felipe Mesquita 
da Silva, inscrita no CNPJ 
08.086.634/0001-10 com 
o valor do serviço em R$ 
4.275.000,00 referente 
ao pregão presencial N° 
037/2022.

A empresa tem um capi-
tal social de R$ 900 mil e 
está situada no bairro Novo 

Frederico Júnior vai gastar 4,2 mi com aluguel de veículos 

Prefeito vai gastar mais de R$ 4,2 mi com aluguel e equipamentos
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me provar que fez mais do 
que eu por Novo Airão. Não 
existe esse governador que 
mais deu atenção para esse 
município. Esqueçam aque-
la velha Novo Airão, aquele 
município já é outro”, res-
saltou Wilson. 

Depois de realizar ca-
minhada com a popu-
lação de Novo Airão, ele 
reafirmou compromissos 
e falou sobre novas ações 

que serão executadas em 
seu próximo mandato 
como governador. 

“Escrevam aí o compro-
misso que eu vou assu-
mir: é o novinho aqui que 
vai entregar pavimentada 
e modernizada a AM-352, 
que vai dar dignidade para 
quem mora aqui”, disse Wil-
son ao se referir à obra que 
já teve seu contrato assina-
do e, em breve, as máquinas 
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Aleixo, na Zona Norte de 
Manaus.

A reportagem solicitou 
nota da Prefeitura de Novo 
Airão sobre o gasto com o 
aluguel de veículos com 
motorista, mas até o fecha-
mento desta matéria não 
recebeu resposta.

Outros gastos
A gestão do prefeito Fre-

derico Júnior (PSC) tem cha-
mado atenção por alguns 
gastos considerados exor-
bitantes. Em abril deste ano, 
o gestor de Novo Airão as-
sinou a contratação de uma 
empresa especializada em 
desentupimento e limpeza 
de fossa séptica, semiduro, 
caixas de gordura e vasos 
sanitários, que irá receber 

R$ 1,6 milhão. A empresa é 
localizada em Itacoatiara.

Já em maio deste ano, 
Frederico Júnior (PSC) con-
tratou no valor de R$ 3 mi-
lhões, três empresas para 
transporte escolar terres-
tre e fluvial situadas tam-
bém em outros municípios, 
Manacapuru, Manaus e  
Rio Preto da Eva.

As três empresas são a 
Brasil Transporte Escolar 
e Turismo, Pimentel Tu-
rismo e Transporte e por 
último Itapuã Construções 
e Comércio de Materiais 
de Construção. A licitação 
ocorreu na modalidade Pre-
gão Presencial N° 023/2022  
CPL/PMNA.

Já em novembro de 
2021, um contrato de R$ 

já estarão na rodovia.
O candidato também se 

comprometeu a solucionar 
problemas de regulariza-
ção fundiária. 

“As pessoas estão em 
seus terrenos, mas ficam 
com medo de que a Justiça 
possa chegar lá e desapro-
priar um pai ou mãe de fa-
mília. Agora em novembro 
eu vou começar o processo 
de entrega de título defi-
nitivo em Novo Airão. Nós 
vamos devolver as terras 
para os verdadeiros do-
nos, que é o povo que mora 
aqui”, disse Wilson. 

Investimentos
O investimento total na 

infraestrutura de Novo Ai-
rão é de R$257 milhões, 
incluindo obras em anda-
mento e concluídas. Wil-
son assinou contrato para 
a recuperação da Estrada 

Jonathan Ferreira jornalagorainterior@gmail.com

de Novo Airão (AM-352), no 
valor de R$ 219 milhões.

Além disso, o Ilumina+ 
chegou nesta semana ao 
município, com a instala-
ção de 1.540 pontos de LED.

“Esse é o governador que 
mais veio em Novo Airão 
e mais tem investido aqui 
nesse município. Nossa 
população está em peso 
com ele, fechada com 
Wilson Lima”, frisou Wa-
shington Lima, 30, opera-
dor de sistema.

Para revitalizar escolas, 
Wilson investiu R$750 
mil em melhorias de três 
unidades educacionais do 
município. Foram revitali-
zadas as escolas estaduais 
Joaquim De Paula; Danilo 
De Mattos Areosa e Balbi-
na Mestrinho.

Wilson também investiu 
mais de R$2,2 milhões para 
incentivar a produção rural.

15 milhões para pavi-
mentação, recapeamento 
e construção de calçadas 
foi assinado por Frederi-
co Júnior (PSC).

A empresa contratada foi 
a RNC Construtora, Servi-
ços de Locação e Terrapla-

nagem por meio do proces-
so de licitação N° 002/2021 
CML/PMNA.

O documento oficial 
não diz onde serão cons-
truídas as calçadas e sar-
jetas e nem quais ruas 
serão asfaltadas.

Divulgação
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Diretor geral do campus Iranduba 
professor Jorge e Pedagoga Iane 
participam do lançamento do livro 
com a temática do sobre o “Direito 
da Pessoa Indígena em conflito com 
a Lei” ou a Lei do “Branco” em con-
flito com os povos indígenas. Essa é 
a temática abordada no livro Vamos 
Lutar, lançado no dia 02 de setembro 
de 2022, na reitoria do Instituto Fe-
deral do Amazonas (IFAM).

A cidade de Novo Airão começou a 
receber, nesta semana, a iluminação 
pública de LED. Serão implantados 
1,5 mil pontos de iluminação com a 
nova tecnologia, no município, co-
nhecido por abrigar o Parque Na-
cional de Anavilhanas, o segundo 
maior arquipélago do mundo.

Dando seguimento ao cronograma de 
atividades da Campanha de Prevenção 
ao suicídio, a Prefeitura de Manacapuru 
por meio do Centro de Atenção Psicos-
social- Caps II esteve, na quinta-feira 
(08), no semáforo da igreja Matriz pro-
movendo uma blitz com cartazes com 
frases motivacionais e distribuição de 
folders a população.

Neste domingo, dia 4, ocorreu o Desfile Cívico Escolar 
2022. Todas as escolas municipais e estaduais participa-
ram do primeiro desfile pós pandemia. Uma das surpresas 
do desfile foi a participação da primeira-dama e secretária 
de assistência social Soraya Almeida a frente do pelotão 
da Semas RPE que desfilou pela escola CEMEI. O prefeito 
Anderson Sousa recebeu vereadores, empresários e autori-
dades policiais no palanque oficial do desfile.

Nesse feriado 
da Independên-
cia do Brasil, a 
prefeita Patrícia 
Lopes, acompa-
nhada dos se-
cretários Kilmer 
Barros e Ger-
mano Miranda, 
da Semisp, fo-
ram fiscalizar o 
andamento das 
obras realizadas 
nos pontos tu-
rísticos do mu-
nicípio.

Os anfitriões Cris-
tiany e Mário 

Abrahim foram desta-
que durante a Primei-

ra ExpoFest de Ita-
coatiara. Não apenas 
pela elegância, mas 
principalmente pelo 
semblante alegre e o 

abraço carinhoso com 
que recebiam todos 

que chegam no gran-
de evento. Educação 

é marca registrada da 
família Abrahim.
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Prefeito de Novo Airão vai 
gastar 4,2 milhões com 

aluguel de veículos 

Filme é 
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